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ATA DA QUINQUAGÉSIMA PRIMEIRA SESSÃO ORDINÁRIA DA TERCEIRA 

SESSÃO LEGISLATIVA DA DÉCIMA PRIMEIRA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 

Aos vinte e três dias do mês de junho do ano de dois mil e vinte e um, às 
nove horas e onze minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do 
Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e 
Herculano Borges, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de presença e 
constatada a existência de número legal, foi aberta a presente Sessão Ordinária mista. 

PRESIDENTE - Senhores peço licença para começar a Sessão. 
Deputado Evander Vendramini, bom dia. 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Bom dia, Senhor Presidente 
e nobres pares. 

PRESIDENTE - Havendo número legal, declaro aberta a presente 
Sessão Ordinária mista. Convido o Deputado Herculano Borges, Segundo-Secretário, 
para proceder à leitura da ata da sessão anterior. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente, Paulo Corrêa. 
Quero saudar Vossa Excelência e também o Deputado Eduardo Rocha, nosso Vice-
Presidente aqui presente no Plenário, os Deputados Barbosinha, Pedro Kemp, Renato 
Câmara, Antonio Vaz, Evander Vendramini, Marçal Filho, Professor Rinaldo, Mara 
Caseiro, Coronel David, Zé Teixeira e Neno Razuk. Desejo a todos uma boa quarta-
feira, uma boa sessão e um bom trabalho. Bom dia também aos nossos colaboradores 
e a quem nos acompanha pela TV, Rádio Assembleia e pela internet. Leitura da ata. 
“Ata da Quinquagésima Sessão Ordinária da Terceira Sessão Legislativa da Décima Primeira 
Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul. Aos vinte e dois dias 
do mês de junho do ano de dois mil e vinte e um, às nove horas e treze minutos, no Plenário 
Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada 
pelos Deputados Zé Teixeira e Herculano Borges, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada 
a lista de presença e constatada a existência de número legal, foi aberta a Sessão Ordinária 
mista. PEQUENO EXPEDIENTE - Lida e aprovada a Ata de número Cinquenta e Seis da 
Quadragésima Nona Sessão Ordinária. Pelo Senhor Primeiro-Secretário foram lidos os 
seguintes expedientes: Ofício nº 1.049/2021, do Ministério da Infraestrutura; Ofício nº 
68.715/2021, do Departamento Nacional de Infraestrutura de Transportes (Dnit); Ofício nº 
160/2021, da Fundação Nacional de Saúde (Funasa); Ofícios nos 74, 75, 77 e 78/2021, da 
Senadora Simone Tebet; ofício do Banco do Brasil; Ofício nº 62/2021, da Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel); Ofícios nos 1.698 a 1.700, 1.703 a 1.705 e 1.783/2021, do Governo 
do Estado de Mato Grosso do Sul; Cartas nos 56 e 57/2021, da Superintendência para 
Orientação e Defesa do Consumidor de Mato Grosso do Sul (Procon-MS); Ofício nº 348/2021, 
da Prefeitura Municipal de Campo Grande; Ofícios nos 897 a 901, 920 a 922, 924, 926 a 928 e 
945/2021, da Secretaria Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos de Campo Grande; 
Ofício no 1.731/2021, da Secretaria Municipal de Educação de Campo Grande; Ofício nº 
1.572/2021, da Empresa de Saneamento de Mato Grosso do Sul; Carta no 06.0361/2021, da 
Claro S.A; Ofícios nos 060100707 e 060100713/2021, do Grupo Oi; ofício do Sindicato da Área 
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da Beleza de Mato Grosso do Sul. SEGUNDA PARTE DO PEQUENO EXPEDIENTE - Sobre a 
mesa, proposições apresentadas pelos Deputados Capitão Contar, Marçal Filho, Lucas de 
Lima, Amarildo Cruz, Professor Rinaldo, Coronel David, Mara Caseiro, Coronel David, Neno 
Razuk, Gerson Claro, Antonio Vaz, João Henrique, Paulo Corrêa e Herculano Borges. 
GRANDE EXPEDIENTE - Suprimido o Grande Expediente. ORDEM DO DIA - Foram 
aprovadas, em discussão única e votação nominal on-line, as seguintes proposições: Projeto 
de Lei nº 156/2021, de autoria do Deputado Evander Vendramini; Projeto de Lei nº 157/2021, 
de autoria do Deputado Lidio Lopes; Projeto de Decreto Legislativo nº 27/2021, de autoria da 
Mesa Diretora. Foi aprovado, em primeira discussão e votação nominal on-line, o Projeto de 
Lei nº 82/2021, de autoria do Deputado Coronel David. Foi pedido pelo autor, Deputado 
Capitão Contar, a retirada do Projeto de Lei nº 212/2020. Foram aprovadas, em discussão 
única e votação simbólica, as seguintes proposições: requerimento de moção de pesar, de 
autoria da Casa, endereçada aos familiares de Francisco Giobbi; requerimentos de moções de 
pesar, de autoria do Deputado Amarildo Cruz, endereçadas aos familiares de Andres Corrais 
Menacho, Marconi Edson de Oliveira Cunha e Nilson Ramiro Pires; requerimento de moção de 
pesar, de autoria do Deputado Neno Razuk, endereçada aos familiares de Edson Alves dos 
Santos; requerimento de moção de pesar, de autoria da Deputada Mara Caseiro, 
endereçada aos familiares de Fernando Kleszcz; requerimento de moção de pesar, de autoria 
do Deputado Gerson Claro, endereçada aos familiares de Ricardo Martins Rodrigues; 
requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado Marçal Filho, endereçada à 
Liga Esportiva Douradense de Amadores; requerimento de moção de congratulação, de 
autoria da Deputada Mara Caseiro, endereçada ao Paratleta Fernando Rufino, itaquiraiense, 
pela conquista da medalha de ouro na Copa do Mundo de Canoagem, Velocidade e 
Paracanoagem disputada em Szeged (Hungria); requerimento de moção de aplauso, de 
autoria do Deputado Neno Razuk, endereçada à Polícia Militar Rodoviária Estadual de 
Dourados, especialmente ao Cabo Joaquim Soares Junior, ao Cabo André Saldivar Barbosa e 
ao Sargento Valmir Vitoriano da Costa, extensiva ao Tenente-Coronel Wilmar Fernandes e ao 
Comandante-Geral da Polícia Militar de Mato Grosso do Sul, Coronel Marcos Paulo Gimenez; 
indicações, de autoria dos Deputados Lucas de Lima, Marçal Filho, Professor Rinaldo, Mara 
Caseiro, Renato Câmara e Amarildo Cruz. EXPLICAÇÕES PESSOAIS - Usaram da palavra os 
Deputados Pedro Kemp, Mara Caseiro, Amarildo Cruz e Barbosinha. Nada mais havendo a 
tratar, o Senhor Presidente encerrou a presente Sessão e, para constar, mandou lavrar a 
presente ata que, depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. Plenário Deputado 
Júlio Maia, vinte e dois de junho do ano de dois mil e vinte e um”. Foi lida a ata, Senhor 
Presidente. 

PRESIDENTE - Em discussão a ata que acaba de ser lida. Não havendo 
quem queira impugná-la, dou-a por aprovada. Deputado Barbosinha, eu vou mandar 
um WhatsApp para Vossa Excelência, respondendo ao questionamento de ontem, que 
Vossa Excelência me fez. Na sequência, convido o ilustre Deputado Zé Teixeira para 
proceder à leitura do expediente da Sessão. Bom dia, Deputado Zé Teixeira. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente, bom dia nobres 
pares. Expediente da Sessão Ordinária de 23 de Junho de 2021: Ofícios nos 1.782, 
1.784 a 1.789, 1.791 a 1.796 e 1.805/2021, do Governo do Estado de Mato Grosso do 
Sul, respondendo às indicações dos Deputados Cabo Almi, Barbosinha, Renato 
Câmara, Gerson Claro, Professor Rinaldo, Pedro Kemp, Felipe Orro, Mara Caseiro, 
Lidio Lopes, Zé Teixeira, Antonio Vaz, Marçal Filho e Lucas de Lima (Prot. nos 3.267, 



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                                                      AL- 3 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS - SALJ 
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
ATA Nº 58                       51ª SESSÃO ORDINÁRIA                            REALIZADA EM 23/06/2021 

 
20.721, 20.403, 20.727, 20.723, 20.739/2021); Ofício no 7/2021, da Associação em 
Defesa dos Servidores da Carreira Segurança Patrimonial de Mato Grosso do Sul, 
solicitando apoio dos Deputados à classe de servidores para barrar a terceirização, o 
que representa a extinção da carreira (Prot. n° 20.717/2021). Foi lido o expediente, 
Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado Zé Teixeira. Passemos à Segunda 
Parte do Pequeno Expediente. Sobre a Mesa, proposições apresentadas pelos 
Senhores Deputados (*Uma indicação, de autoria do Deputado Zé Teixeira. Indico à 
Mesa, na forma regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo 
ao Prefeito de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, solicitando, em caráter 
de urgência, a instalação de iluminação pública na Rua João Félix Gonçalves, na Vila 
do Polonês, nesta Capital (Prot. nº 04308/2021). Uma indicação, de autoria do 
Deputado Renato Câmara. Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais 
desta Casa, após ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, e 
ao Secretário de Estado de Saúde, Senhor Geraldo Resende, solicitando a inclusão, 
na lista de prioridade de vacinação contra a Covid-19, os funcionários da Sanesul do 
Estado de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 04316/2021). Quatro indicações, de autoria do 
Deputado Lucas de Lima. Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais desta 
Casa, e após ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de Estado de 
Saúde, Senhor Geraldo Resende, solicitando prioridade de vacinação contra a Covid-
19 para os vigilantes patrimoniais, transporte de valores e escolta armada do Estado 
de Mato Grosso do Sul, devidamente cadastrados, anteriores a essa proposição, para 
que sejam incluídos nas primeiras fases da campanha de vacinação (Prot. nº 
04310/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja enviado expediente ao Senhor Governador do Estado de 
Mato Grosso do Sul, Reinaldo Azambuja, com cópia ao Senhor Secretário de Estado 
de Infraestrutura, Eduardo Riedel, solicitando a construção de uma ciclovia na Rodovia 
MS-080 (José Domingos), em toda extensão do trecho de Rochedo a Corguinho (Prot. 
nº 04303/2021). Indico à Mesa, ouvido o colendo Plenário e nos termos regimentais, 
que seja encaminhado expediente ao Senhor Prefeito de Campo Grande, Marcos 
Marcello Trad, com cópia ao Senhor Secretário Municipal de Infraestrutura Rudi 
Fiorese, solicitando viabilizar, em caráter de urgência, a remoção de uma árvore 
localizada na Rua Antônio Lisboa, esquina com a Rua Domingos Borges, Bairro Vilas 
Boas, em Campo Grande (Prot. nº 04304/2021). Indico à Mesa, observadas as 
disposições regimentais e ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de 
Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, conforme o pedido feito pelo 
Vereador Edmilson Lucas Rachel (Toquinho), do Solidariedade de Bonito, 
solicitando, em caráter de urgência, a reforma com as devidas manutenções de todas 
as pontes de madeira localizadas na MS-345, em todo o trecho que liga o Município de 
Bonito ao Distrito de Águas de Miranda (Prot. nº 04315/2021). Uma indicação e uma 
moção de congratulação, de autoria do Deputado Marçal Filho. Indico à Mesa Diretora, 
ouvido o Plenário, de acordo com as normas regimentais, que seja encaminhado 
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expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado, e ao 
Senhor Eduardo Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, solicitando estudo de 
viabilidade técnica para a pavimentação asfáltica e construção de rede de captação de 
águas pluviais nas ruas do Município de Amambai (Prot. nº 04302/2021). Requeiro à 
Mesa, na forma regimental, após ouvido o Plenário, que seja encaminhada moção de 
congratulação à Liga Esportiva Douradense de Amadores, em comemoração ao 69º 
ano de criação, bem como, pelos serviços prestados ao esporte de Dourados e de 
Mato Grosso do Sul (Prot. nº 04309/2021). Duas indicações, de autoria do Deputado 
Felipe Orro. Indico à Mesa Diretora, observadas as normas regimentais, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado de Mato 
Grosso do Sul, Reinaldo Azambuja, com cópias autônomas ao Secretário de Estado 
de Justiça e Segurança Pública, Doutor Antonio Carlos Videira, bem como, ao 
Comandante-Geral da Polícia Militar, Coronel Marcos Paulo Gimenez, solicitando a 
viabilização do aumento do efetivo da Polícia Militar no Município de Bodoquena. O 
presente pleito tem escopo na Indicação Coletiva nº 026/2021, anexa, enviada a este 
gabinete parlamentar pela Câmara Municipal de Bodoquena (Prot. nº 04338/2021). 
Indico à Mesa Diretora, observadas as normas regimentais, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, 
Reinaldo Azambuja, com cópias autônomas ao Secretário de Estado de Justiça e 
Segurança Pública, Doutor Antonio Carlos Videira, bem como, ao Delegado-Geral da 
Polícia Civil de MS, Doutor Adriano Geraldo Garcia, solicitando a designação de um 
policial civil para exercer a função de investigador e de um delegado de polícia, para 
que atendam o Município de Bodoquena. O presente pleito tem escopo na Indicação 
Coletiva nº 026/2021, anexa, enviada a este gabinete parlamentar pela Câmara 
Municipal de Bodoquena (Prot. nº 04340/2021). Uma indicação, de autoria do 
Deputado Neno Razuk. Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, 
Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, e ao Senhor Geraldo Resende, 
Secretário de Estado de Saúde, solicitando que a categoria de instrutor de trânsito seja 
incluída nos grupos prioritários da vacinação contra a Covid-19, no Estado do Mato 
Grosso do Sul (Prot. nº 04341/2021). Uma indicação e duas moções de pesar, de 
autoria do Deputado Paulo Corrêa. Indico à Mesa Diretora, conforme os termos 
regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja Silva, Governador do Estado, com cópia ao 
Senhor Geraldo Resende Pereira, Secretário de Estado de Saúde, pleiteando a 
inclusão dos trabalhadores de bares e restaurantes no grupo prioritário do Plano 
Estadual de Vacinação Contra a Covid-19 (Prot. nº 04331/2021). Requeiro à Mesa 
Diretora, conforme os termos regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhada moção de pesar aos familiares do Senhor Alberto Kalache, em razão do 
seu falecimento (Prot. nº 04325/2021). Requeiro à Mesa Diretora, conforme os termos 
regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar 
aos familiares do Senhor Antônio Simão Abrão, em razão do seu falecimento (Prot. nº 
04323/2021). Quatro indicações, dois requerimentos e uma moção de congratulação, 
de autoria do Deputado Pedro Kemp. Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo 
Plenário, na forma regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder à 
Senhora Maria Cecília Amendola da Motta, Secretária de Estado de Educação, 
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reiterando o pedido urgente, no sentido de viabilizar três computadores para a Escola 
Estadual Irman Ribeiro de Almeida Silva, no Município de Nova Andradina (Prot. nº 
04317/2021). Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, na forma regimental, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Eduardo Correa Riedel, 
Secretário de Estado de Infraestrutura, solicitando o recapeamento e as sinalizações 
horizontal e vertical da Rodovia MS-162, que liga o Município de Sidrolândia ao Distrito 
de Quebra Côco (Prot. nº 04319/2021). Solicito reforço do policiamento ostensivo nos 
Bairros Tiradentes e Jardim Noroeste, nesta Capital (Prot. nº 04324/2021). 
Solicito estudos no sentido de autorizar a oferta do Curso de Serviço Social, na 
modalidade presencial, nas dependências da unidade da UEMS de Campo Grande 
(Prot. nº 04322/2021). Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, na forma 
regimental, que seja feito o agendamento para realização, nesta Casa Legislativa, no 
dia 07 de julho de 2021, das dezesseis às dezoito horas, da Audiência Pública com o 
tema "Regulamentação da Lei Federal nº 13.935/19: Psicólogos e Assistentes Sociais 
na Educação", a ser transmitida e operacionalizada de forma virtual e pela TV 
Assembleia (Prot. nº 04326/2021). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado ao Senhor Geraldo Resende, 
Secretário de Estado de Saúde, requerimento de informações, esclarecendo o que 
abaixo é apresentado. Considerando a finalização do Processo nº 27/001674/2020, 
referente ao Pregão Eletrônico nº 15/2020 SES/MS, que contratou a Empresa LIM 
(Logística Inteligente de Medicamentos) para realizar a contratação de empresa para 
executar a logística inteligente de almoxarifado, distribuição e dispensação de 
medicamentos de competência da Secretaria de Estado de Saúde; considerando que 
os serviços prestados pela Secretaria de Saúde, essencialmente público, referentes ao 
armazenamento e distribuição que são considerados referência nacional, pergunta-se 
e requer. 1 - Houve a aprovação do Conselho Estadual de Saúde de Mato Grosso do 
Sul da terceirização da logística de medicamentos da SES/MS e a implantação do 
Programa Medicamentos em Casa? Caso tenha, encaminhar cópia do documento. 2 - 
Remeter cópia do Processo nº 27/001674/2020, referente ao Pregão Eletrônico nº 
15/2020-SES/MS (Prot. nº 04343/2021). Solicito à Mesa, ouvido o colendo Plenário, 
nos termos do disposto no artigo 173, do Regimento Interno, que seja encaminhada 
moção de congratulação ao ilustríssimo Senhor Jaime Teixeira, pela reeleição à 
presidência da Federação dos Trabalhadores em Educação de Mato Grosso do Sul 
(Fetems), com 8.309 votos, no dia 18 de junho do corrente ano (Prot. nº 04320/2021). 
Sete indicações, de autoria da Deputada Mara Caseiro. Indico à Mesa, em 
consonância com as disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, após 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Governador, Reinaldo Azambuja, com cópia ao Diretor-Presidente da Fundesporte, 
Senhor Marcelo Ferreira Mirada, solicitando que seja viabilizada a instalação de 
duas academias ao ar livre no Município de Rio Negro, sendo uma delas no pátio do 
salão da melhor idade Abadia Jacinto Ferreira Cardoso, no Bairro Novo Horizonte, e a 
outra no pátio da antiga Escola Joaquim Natário Filho, no Bairro Santa Fé (Prot. nº 
04306/2021). Indico à Mesa, em consonância com as disposições regimentais do 
artigo 160, VI, e do artigo 176, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Governador, Reinaldo Azambuja, com cópia ao 
Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, e ao 
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Superintendente Regional do Dnit/MS, Senhor Euro Nunes Varanis Júnior, solicitando 
a construção de uma ciclovia na BR-419, no trecho que liga a sede do Município de 
Nioaque ao Frigorífico BXB (Prot. nº 04307/2021). Indico à Mesa, em consonância com 
as disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, após ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Governador, 
Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor 
Eduardo Correa Riedel, e ao Superintendente Regional do Dnit/MS, Senhor Euro 
Nunes Varanis Júnior, solicitando a construção de uma ciclovia na BR-419, no trecho 
compreendido entre o trevo de saída de Nioaque/Sidrolândia, até o trevo de acesso 
de Nioaque/Aquidauana (Prot. nº 04311/2021). Indico à Mesa, em consonância com as 
disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, após ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Governador, 
Reinaldo Azambuja, com cópia ao Senhor Secretário de Estado de Infraestrutura, 
Eduardo Correa Riedel, e ao Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão de 
Empreendimentos (Agesul), Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, solicitando a 
disponibilização de uma motoniveladora para atender a Secretaria de Obras do 
Município de Juti (Prot. nº 04312/2021). Indico à Mesa, em consonância com as 
disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, após ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Governador, 
Reinaldo Azambuja, com cópia à Secretária de Estado de Direitos Humanos, 
Assistência Social e Trabalho, Senhora Elisa Cleia Pinheiro Rodrigues Nobre, 
solicitando a disponibilização de um veículo para atender o Programa Vale Renda, no 
Município de Itaquiraí (Prot. nº 04313/2021). Indico à Mesa, em consonância com as 
disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, após ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Governador, 
Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Eduardo 
Correa Riedel, e ao Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão de 
Empreendimentos (Agesul), solicitando a recuperação asfáltica das estradas vicinais 
do Município de Nioaque, especialmente as que dão acesso à BR-419 (Km 47) (Prot. 
nº 04335/2021). Indico à Mesa, em consonância com as disposições regimentais do 
artigo 160, VI, e do artigo 176, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Governador, Reinaldo Azambuja, com cópia ao 
Secretário de Estado de Infraestrutura, Eduardo Correa Riedel, solicitando a 
pavimentação asfáltica da MS-436, no trecho que liga os Municípios de Camapuã e 
Figueirão (Prot. nº 04332/2021). Um projeto de resolução, de autoria do Deputado 
Gerson Claro. Concede Título de Cidadão Sul-Mato-Grossense ao Senhor Cleverson 
Alves dos Santos (Prot. nº 04339/2021). Uma moção de pesar, de autoria do Deputado 
Eduardo Rocha. Requeiro à Mesa, ouvido o colendo Plenário, na forma regimental, 
que seja encaminhada moção de pesar à Senhora Luciana, aos Senhores Marques 
Sobrinho, Tiago Marques Sobrinho, Rodrigo Marques Sobrinho, Maria Luiza Marques 
Mundim e Laura Fernanda Marques Duarte, em decorrência do falecimento de Vânia 
Aparecida Marques Sobrinho, ocorrido no dia 20 de junho de 2021, na Cidade de Três 
Lagoas (Prot. nº 04321/2021). Um projeto de decreto legislativo, de autoria da Mesa 
Diretora. Prorroga, até 30 de setembro de 2021, os efeitos do Decreto Legislativo nº 
678, de 2 de setembro de 2020, que reconhece a ocorrência do estado de calamidade 
pública no Município de São Gabriel do Oeste, para os fins do disposto no artigo 65, da 
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Lei Complementar Federal nº 101, de 4 de maio de 2000 (Prot. nº 04113/2021). Duas 
indicações, de autoria do Deputado Professor Rinaldo. Requeiro à Mesa, observadas 
as disposições regimentais, após ouvido o Plenário, que seja enviado expediente ao 
Senhor Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Reinaldo Azambuja, com cópia 
ao Senhor Secretário de Estado de Infraestrutura, Eduardo Correa Riedel, solicitando a 
construção de pavimentação asfáltica na MS-010 trecho entre o Distrito de Rochedinho 
e Furnas do Dionísio (Prot. nº 04305/2021). Requeiro à Mesa, observadas as 
disposições regimentais, após ouvido o Plenário, que seja enviado expediente ao 
Senhor Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Reinaldo Azambuja, com cópia 
para o Senhor Geraldo Resende Pereira, Secretário de Estado de Saúde, solicitando a 
redução da jornada de trabalho, para trinta horas semanais, da enfermagem sul-
matogrossense, tendo em vista que a referida redução é condição básica para a 
melhor prática nas instituições de saúde, sendo assim uma necessidade para aqueles 
que lidam com situações adversas, envolvendo pessoas em situação de dor, 
sofrimentos físicos e mentais (Prot. nº 04314/2021). Uma moção de congratulação, de 
autoria do Deputado Marcio Fernandes. Requeiro à Mesa Diretora, nos termos 
regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja enviada moção de congratulação ao 
Senhor Lauredi Borges Sandim, Diretor do IPEMS - Instituto de Pesquisa do Mato 
Grosso do Sul, pelos trinta anos de existência da empresa e pelo reconhecimento 
nacional do trabalho efetuado (Prot. nº 04333/2021).). Encerrado o Pequeno 
Expediente. Passemos ao GRANDE EXPEDIENTE. Suprimido o Grande Expediente. 
Passemos à ORDEM DO DIA. Item 1. Em discussão única. Projeto de Lei nº 155/2021. 
Autor: Deputado Herculano Borges. "Declara de Utilidade Pública Estadual o Instituto 
Crescer, com sede no Município de Dourados". A Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, tendo como relator o Deputado 
Evander Vendramini. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Passo a 
coletar os votos dos Senhores Deputados. 

Projeto de Lei nº 155/2021, de autoria do Deputado Herculano Borges. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 
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DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota Deputado Capitão Contar?  

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? Como vota o 
Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? Como vota o 
Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Senhor Presidente, agradeço aos 
colegas pelo voto favorável à Declaração de Utilidade Pública Estadual do Instituto 
Crescer, com sede no Município de Dourados. É uma associação que desenvolve 
atividades na área da educação e da cultura, fazendo atividades vocacionais, 
profissionais, sociais e espirituais. Realmente precisamos fortalecer o terceiro setor, 
pois nele estão pessoas que fazem um trabalho diferenciado e ajudam a sociedade, 
chegando em locais onde o poder público não tem acesso. Agradeço o voto dos 
colegas, parabenizando o Instituto Crescer e toda a sua diretoria. Voto sim 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? Como vota o 
Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? Como vota o 

Deputado Londres Machado? Como vota o Deputado Lucas de Lima? Como vota a 
Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Lucas de Lima. 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Encerrada a votação. Deputado Herculano Borges, 
solicito o resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - São vinte votos favoráveis e nenhum voto 
contrário. 
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PRESIDENTE - Aprovado. Vai ao Expediente. Item 2. Projeto de 

Resolução nº 010/2021. Autor: Deputado Gerson Claro. “Concede o Título de Cidadão 
Sul-Mato-Grossense a quem especifica”. A Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, tendo como relator o Deputado 
Evander Vendramini. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação.  

Projeto de Resolução nº 010/2021, de autoria do Deputado Gerson Claro. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? Como vota o 
Deputado Lidio Lopes? Como vota o Deputado Londres Machado? Como vota o 
Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Vota sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? Como vota o 
Deputado Renato Câmara? Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Solicito o resultado da votação, Deputado Herculano 
Borges. 
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SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezesseis votos 

favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado o projeto de resolução que concede o Título de 
Cidadão Sul-Mato-Grossense ao Senhor Cleverson Alves dos Santos. Vai ao 
Expediente. Item 3. Em discussão única. Projeto de Resolução nº 011/2021. Autor: 
Deputado Gerson Claro. “Concede o Título de Cidadão Sul-Mato-Grossense a quem 
especifica”. A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, 
por unanimidade, tendo como relator o Deputado Evander Vendramini. Em discussão. 
Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Lei nº 011/2021, de autoria do Deputado Gerson Claro. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 
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DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim, Presidente, agradecendo aos 
colegas pela homenagem ao nosso amigo. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 
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DEPUTADO PEDRO KEMP - Vota sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Em tempo, como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Encerrada a votação.  

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são vinte votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado o projeto de resolução que concede o Título de 
Cidadão Sul-Mato-Grossense ao Senhor Edilson Magro. Vai ao Expediente. Em 
discussão única e votação simbólica. Dez requerimentos, vinte e uma indicações e 
uma moção de congratulação. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os 
Deputados que os aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovados. Vão ao 
Expediente. Moções de pesar. Eu gostaria de não estar pedindo a aprovação desta 
moção. Como os Deputados Eduardo Rocha e Herculano Borges, além de outros, me 
pediram, vou transformar esta moção em nome da Casa, em homenagem ao Senhor 
Antônio Simão Abrão, o popular Troncoso. Ele era amigo de todos e faleceu ontem aos 
noventa anos, deixando a esposa, Dona Tereza Abrão, três filhos e seis netos, além 
de um legado de muito trabalho e dedicação. Quero transformar esta moção de pesar 
pela Casa, se os senhores autorizarem. Fica aprovada a moção. Fica aprovada 
também, em nome desta Casa, a moção de pesar pelo falecimento do Senhor Alberto 
Calache, que também era uma pessoa amiga de todos. Algum Deputado se opõe? 
Algum constrangimento? Então, fica aprovada. Moção de pesar, de autoria do 
Deputado Renato Câmara, em razão do falecimento do Senhor Laidenss Guimarães. 
Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, 
permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de 
autoria do Deputado Barbosinha, em razão do falecimento do Senhor Moayr de 
Almeida Filho. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que 
a aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de 
pesar, de autoria do Deputado Eduardo Rocha, em razão do falecimento do Senhor 
Amito Fassini. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que 
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a aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de 
pesar, de autoria do Deputado Herculano Borges, em razão do falecimento do Senhor 
Ruben Dario Guzman de Los Santos. Em discussão. Encerrada a discussão. Em 
votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. 
Vai ao Expediente. Encerrada a Ordem do Dia. Passemos às EXPLICAÇÕES 
PESSOAIS. Primeiro inscrito, Deputado Herculano Borges; segundo inscrito, Deputado 
Barbosinha; terceiro inscrito, Deputado Renato Câmara; quarto inscrito, Deputado 
Pedro Kemp. Com a palavra, o Deputado Herculano Borges. Vossa Excelência disporá 
de dez minutos, nobre Deputado. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Senhor Presidente, não vai ser 
necessário todo esse tempo. Tenho a leitura de três indicações para fazer nesta 
manhã. A primeira é encaminhada ao Prefeito de Campo Grande, Senhor Marcos 
Marcello Trad, com cópias ao Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços 
Públicos, Senhor Rudi Fiorese, e ao Diretor-Presidente da Fundação Municipal de 
Esportes, Senhor Cláudio Jordão de Almeida Serra Filho, solicitando a revitalização da 
Praça Santo Antônio e, de imediato, a recolocação dos fios de cobre furtados da 
iluminação do campo de futebol na Rua Taquari, no Bairro Santo Antônio. Ali tem um 
projeto social do Náutico, que faz um trabalho de inclusão social muito bonito por meio 
do futebol; então é necessário que haja uma ação rápida para que esse projeto não 
seja prejudicado e que a Escolinha do Náutico possa continuar desenvolvendo suas 
atividades e prestando esse ótimo serviço de inclusão social para as nossas crianças, 
adolescentes e jovens. A segunda indicação também é para o Prefeito de Campo 
Grande, mas agora com cópia ao Excelentíssimo Senhor José Mauro Pinto de Castro 
Filho, Secretário Municipal de Saúde, solicitando, com urgência, a troca da geladeira 
que acondiciona as vacinas na Unidade Básica de Saúde da Rua Vital Brasil. Na UBS 
do Bairro Caiçara não está acontecendo vacinação contra a gripe, Deputados, porque 
não há lugar ideal para receber as vacinas. Então, é necessário que seja colocada 
uma geladeira que receba essas vacinas, para que a população daquela região utilize 
essa UBS do Bairro Caiçara, em especial para a vacinação contra a gripe. Por último, 
Presidente e nobres Deputados, mais uma indicação para Campo Grande, ao Prefeito 
Marcos Marcello Trad e ao Secretário Rudi Fiorese, solicitando que seja efetuada troca 
de lâmpada dos postes de iluminação pública da Rua Áurea, em frente ao nº 21, no 
Bairro Vila Sobrinho. Esta é uma reinvindicação dos moradores, encaminhada ao 
nosso gabinete. Obrigado, Presidente e caros colegas. 

PRESIDENTE - Com a palavra, o Deputado Barbosinha. Vossa 
Excelência disporá de dez minutos, nobre Deputado. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Meu caro Presidente e colegas 
Parlamentares, eu tenho algumas indicações e uma moção de congratulação. Eu 
estou fazendo uma indicação endereçada ao Senhor Celso Régis, Presidente da 
Sicredi União MS/TO e Oeste da Bahia, reiterando a Indicação n° 01408/2020, que 
solicita a implantação de uma agência ou caixa eletrônico da Sicredi no Distrito de 
Itahum, em Dourados. É um distrito pujante e progressista, porém distante da sede de 
Dourados; e há muitos comerciantes, produtores e empreendedores daquela região 
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que solicitam a instalação de uma agência ou, se não for possível, de um caixa da 
Sicredi, pela tradição no investimento e no desenvolvimento do Estado. Estou 
atendendo pedidos de diversos moradores, mas, de uma forma muito especial, 
o pedido encaminhado pelo amigo José Gabriel de Matos, Presidente da Associação 
de Moradores e Produtores do Itahum, e liderança política daquela região. Também 
estou fazendo uma indicação endereçada ao Senhor Governador, Reinaldo Azambuja, 
e ao Secretário de Estado de Saúde, Geraldo Resende, atendendo um pedido do 
Prefeito de Nova Andradina, Senhor José Gilberto Garcia, que solicita uma 
ambulância, tipo UTI Móvel, para o município. A ambulância é sempre muito 
importante, e neste momento de pandemia é mais ainda. Uma moção de 
pesar endereçada aos familiares do Senhor Marcos Paulo Salmaso pelo seu 
falecimento, ocorrido no dia 11 de junho de 2021. Ele era natural de Paranavaí, e se 
mudou para Dourados em 2001. Criou junto com seus irmãos uma empresa no ramo 
do agronegócio, a Salmaso e Cia. Cultivo e Mecanização de Cana Ltda., onde 
ocupava o cargo de diretor-proprietário. Ele era casado com a Senhora Madalena 
Masoto Salmaso, deixou três filhas e cinco irmãos, além de uma quantidade imensa de 
colegas e amigos. Por último, Senhor Presidente, estou fazendo uma moção dirigida à 
Polícia Civil de Dourados, por intermédio do Setor de Investigação Gerais (SIG), 
solicitando o esclarecimento rápido do assassinato da Empresária e Detetive Particular 
Zuleide Lourdes Teles da Rocha, de cinquenta e sete anos. Deputada Mara Caseiro, a 
Dona Zuleide era muito conhecida em Dourados, e foi morta com um tiro na cabeça, 
na tarde de sábado, dia 19, depois de sair para atender um suposto contrato de 
trabalho para a empresa de segurança do casal, na Cidade de Dourados. A Dona 
Zuleide estava acompanhada de um neto de sete anos. Ela chegou no local 
combinado, foi rendida e levada para uma mata no Jardim da Esplanada; depois foi 
executada com um tiro na cabeça. Depois deixaram seu neto em uma outra região, o 
qual foi resgatado. O veículo dessa empresária foi encontrado pela Polícia Militar em 
Laguna Carapã. No começo da tarde de ontem, o Delegado Erasmo Cubas, 
competente delegado que comanda o Serviço de Investigação Gerais (SIG), em 
Dourados, já tinha dado uma declaração dizendo que o crime não era latrocínio, 
existindo claras pistas de crime por encomenda. Quatro pessoas já foram presas, 
inclusive o esposo da vítima, conhecido detetive aqui de Dourados, Givaldo Ferreira 
dos Santos, mais uma mulher e mais duas pessoas que participaram diretamente do 
crime. Por essa razão, esse crime já está esclarecido e outras pessoas ainda serão 
ouvidas. É um crime que entristeceu, chocou toda a comunidade de Dourados, porque 
era um casal bastante conhecido. Por essa razão é que no meio dessa imensa tristeza 
a gente enaltece o trabalho da Polícia Civil. Por essa razão é que a gente sempre diz, 
Deputado Paulo Corrêa, que as forças de segurança pública de Mato Grosso do Sul 
são referência nacional. Nós temos seguramente a melhor Polícia Civil do Brasil, 
disparado. Ela é, longe do segundo lugar, a que mais esclarece homicídios. O nível de 
esclarecimentos de homicídios em Mato Grosso do Sul se assemelha aos países 
desenvolvidos. Quero nesta Sessão parabenizar todas as forças de segurança de 
Mato Grosso do Sul, mas de uma forma muito especial, estender as minhas 
homenagens ao Doutor Erasmo Cubas e a toda a equipe do SIG, que trabalhou 
incansavelmente desde sábado, diuturnamente, e foram incansáveis, até esclarecer 
esse horrendo crime. Por intermédio deles eu quero também cumprimentar o 
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Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, o Delegado Antônio Carlos 
Videira, o Carlinhos, e cumprimentar o Delegado-Geral de Polícia Civil, Doutor Adriano 
Geraldo, o Delegado de Polícia do Interior, Doutor Lupércio de Jerônimo, e a Delegada 
Regional em Dourados, Doutora Roseli. E por intermédio deles saudar a Polícia Militar, 
a Polícia Rodoviária Estadual, e as forças integradas de Polícia Federal e Polícia 
Rodoviária Federal. Mato Grosso do Sul é diferente porque há profunda integração 
entre as forças de segurança, entristecidos por mais essa morte que pode até ser 
caracterizada como feminicídio, Deputada Mara Caseiro. E é muito importante que 
sejam dadas respostas à sociedade, porque o crime choca; mas quando há resposta 
rápida, como nós temos no Estado, desestimula-se a prática do crime. Meu caro 
Presidente era essa a manifestação que eu tinha para trazer nesta manhã. Muito 
obrigado. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Pela ordem, Senhor Presidente. Eu 
quero me inscrever. 

PRESIDENTE - Vossa Excelência é a quinta inscrita, Deputada Mara 
Caseiro. Deputado Renato Câmara, Vossa Excelência disporá de dez minutos para 
seu pronunciamento. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Serão suficientes, Senhor Presidente. 
Hoje apresentei nesta Casa de Leis um projeto de lei que reconhece a prática da 
atividade de ecoturismo como essencial à população de Mato Grosso do Sul, no 
período da pandemia. Isso se justifica, Senhor Presidente, pelo pedido da Associação 
Brasileira de Bares e Restaurantes, da Associação Bonitense de Hotelaria e do 
Instituto de Turismo e de várias entidades, e porque o Comitê Gestor do Prosseguir 
deu uma orientação para que as atividades e empreendimentos em unidades de 
conservação continuem abertas. Os atrativos turísticos de Bonito, da Serra de 
Bodoquena, de toda a região do Pantanal, de vários empreendimentos, enfim, são 
muito similares a uma unidade de conservação. Nós que estamos militando na Frente 
Parlamentar para o Desenvolvimento das Unidades de Conservação temos observado 
que os atrativos turísticos de ecoturismo têm mais infraestrutura para manter o 
distanciamento e manter os protocolos sanitários do que as unidades de conservação. 
Então, havendo essa similaridade entre as atividades e já com o parecer favorável do 
Comitê do Prosseguir, vejo que é necessário colocar também esses atrativos como 
essenciais, para que eles possam manter suas atividades. Além disso, Senhor 
Presidente, normalmente os grupos vêm de fora do Estado, grupos da mesma família, 
de três, quatro ou cinco pessoas, e os empreendimentos turísticos já estão utilizando 
um protocolo para sempre colocar pessoas que estão juntas no mesmo passeio, 
evitando assim a aproximação de pessoas locais com outras que vêm de outros 
países, ou que vêm de outros Estados. Além disso, todos os colaboradores e guias 
turísticos têm mantido esse protocolo sanitário que é muito importante. Diante disso, 
Senhor Presidente, apresentei esse projeto de lei para dar respaldo a todo esse setor 
do Pantanal e de Bonito, que são os maiores centros do ecoturismo do nosso Estado, 
para que eles possam dar continuidade aos seus trabalhos, mantendo toda a 
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regulamentação sanitária, para não haver nenhuma contaminação. Era o que eu tinha, 
Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Pedro Kemp, Vossa Excelência disporá de dez 
minutos. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Senhor Presidente e Senhores Deputados, 
eu gostaria de fazer um repúdio à violência que foi ontem perpetrada contra os índios 
pela Polícia Legislativa da Câmara dos Deputados, quando representantes de várias 
etnias, de diferentes Estados brasileiros estavam em Brasília protestando contra a 
aprovação dos Projetos de Lei nºs 490/2007 e 6.818/2013, que tramitam em conjunto 
com outras dez medidas que afrontam a Constituição Federal e atacam os direitos dos 
povos indígenas brasileiros. É importante a gente fazer a defesa da livre manifestação 
do direito de protesto, do direito que as minorias e a sociedade civil têm, por meio das 
suas organizações, de protestar e se manifestar num Estado democrático de direito, 
como é o Brasil. Aquelas cenas que vimos ontem, de ataques da Polícia Legislativa da 
Câmara dos Deputados, são inaceitáveis. É importante a gente dizer que os povos 
indígenas têm as suas organizações, e vez ou outra estão em Brasília, porque querem 
ser ouvidos, querem opinar sobre os projetos de lei que dizem respeito a sua 
organização, a sua vida e aos seus direitos. Nós tivemos na Constituição de 1988 um 
avanço extraordinário na definição, na garantia dos direitos dos povos indígenas, que 
estão consagrados nos artigos 231 e 232 da Constituição Federal. Mas o que estamos 
vendo por meio desses projetos de lei que estão tramitando na Câmara Federal são 
verdadeiros ataques a esses direitos consagrados na Constituição. O Ministério 
Público Federal já declarou que esses projetos são inconstitucionais, pois afrontam a 
Constituição. Não pode um projeto de lei que é infraconstitucional ferir aquilo que 
podemos considerar cláusula pétrea da Constituição. Então nós entendemos que os 
povos indígenas têm o direito de serem ouvidos na tramitação desses projetos; e a 
Câmara Federal deveria, sim, abrir canais de interlocução com eles, por meio das suas 
representações, para que, de fato, nós não tivéssemos uma aprovação a toque de 
caixa, como está acontecendo, de projetos que vão significar grandes retrocessos na 
garantia dos direitos dos povos indígenas brasileiros. Esses projetos de lei alteram, 
inclusive, o Estatuto do Índio e criam uma nova lei para regular a demarcação das 
terras indígenas. Na verdade, o objetivo principal desses projetos é dificultar a 
demarcação das terras indígenas no Brasil. Na prática, o substitutivo apresentado pelo 
Deputado Boerguim estabelece um conjunto de dispositivos que inviabilizam as 
demarcações das terras indígenas, facilitam obras dentro dos territórios indígenas 
demarcados, abrem a possibilidade para exploração de recursos minerais em terras 
indígenas e retiram o direito de consulta prévia dos povos originários, algo consagrado 
internacionalmente. Nós sabemos que hoje há prerrogativa para os povos indígenas 
serem ouvidos antes que uma obra ou que uma exploração de suas terras seja 
realizada, porque esses povos também têm o direito de se manifestar sobre qualquer 
ação ou intervenção dentro dos territórios que eles possuem como direito de usufruto. 
Esse Projeto de Lei no 490/2021 insere no Estatuto do Índio a tese do marco temporal, 
segundo a qual os povos indígenas só teriam direitos à demarcação das suas terras 
que estivessem sob sua posse em 5 de outubro de 1988, data da promulgação da 
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Constituição Federal. Na verdade, estabelecer esse marco temporal para a 
demarcação das terras indígenas significa desconsiderar os ataques sofridos pelas 
comunidades indígenas, o esbulho das suas terras e aquilo que nós tivemos muito no 
passado, que foram as expropriações das terras indígenas, a invasão dos territórios 
indígenas, a exploração das suas terras e de muitas comunidades. Em 1988, eles não 
estavam nos seus territórios porque tinham sido expulsos de lá. Na verdade, esses 
projetos de lei querem fixar o marco temporal fazendo uma referência àquele processo 
que foi julgado pelo Supremo Tribunal Federal, na ocasião da demarcação da terra 
indígena Raposa Serra do Sol; e nós sabemos que as condicionantes aprovadas pelo 
Supremo Tribunal Federal para a demarcação da terra indígena Raposa Serra do Sol 
valeram apenas para aquele caso específico, sendo que agora o que estão querendo 
fazer é transformar aquelas condicionantes, principalmente a questão do marco 
temporal, em princípio legal para demarcação de todas as terras indígenas no Brasil. 
Nós sabemos também que esses projetos de lei impedem a ampliação, mas na 
verdade os povos indígenas reivindicam a demarcação daqueles territórios que foram 
ocupados tradicionalmente pelos seus povos, e que hoje estão impedidos do acesso 
da posse desses territórios; e esses projetos querem barrar, proibir a demarcação 
dessas novas áreas indígenas reivindicadas pelos povos. Então, nós consideramos 
esses projetos de lei um retrocesso na garantia dos direitos dos povos indígenas 
brasileiros, e consideramos que são projetos inconstitucionais que afrontam os direitos 
consagrados dos povos indígenas na Constituição de 1988, abrindo as terras 
indígenas para a exploração, como já acontece hoje em várias aldeias, com a 
presença de garimpeiros de forma ilegal, destruindo o meio ambiente e as terras 
indígenas. Nós sabemos que tudo isso tem causado muita violência e até ameaças ao 
direito dos povos indígenas de terem a posse de suas terras. Portanto, Senhor 
Presidente, eu quero finalizar registrando meu repúdio. O Presidente da Câmara dos 
Deputados achou que era normal, e que realmente tinha que acontecer aquela 
intervenção da Polícia Legislativa para coibir e reprimir os atos de protestos dos povos 
indígenas; e eu quero registrar o meu repúdio, dizendo que isso é inaceitável e que se 
o Congresso Nacional quer votar projetos de lei que interferem na vida e nos direitos 
dos povos indígenas, ele tem por obrigação abrir a Casa de Leis para ouvir os 
representantes dos povos indígenas, e tem que permitir que a sociedade civil participe, 
opine e debata esses projetos, antes que sejam aprovados a toque de caixa. Era isso, 
Senhor Presidente. Fica o registro do nosso repúdio. Obrigado. 

PRESIDENTE - A última inscrita é a Deputada Mara Caseiro. Vossa 
Excelência disporá de dez minutos. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Senhor Presidente, o Deputado 
Barbosinha veio trazer uma moção de pesar pelo falecimento da Zuleide (se não 
engano é esse o nome), em Dourados. Tudo leva a crer que seja um feminicídio e isso 
nos aterroriza, porque na última segunda-feira nós tivemos um outro caso de 
feminicídio onde uma mulher foi morta na frente dos seus filhos. A tristeza é não 
conseguirmos combater, não conseguirmos diminuir esses índices de violência, em 
nosso Estado e no Brasil. Sabemos que esse é um trabalho de base, e tem que haver 
uma mudança de conceitos, uma mudança na educação e a conscientização dessa 



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                                                      AL- 20 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS - SALJ 
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
ATA Nº 58                       51ª SESSÃO ORDINÁRIA                            REALIZADA EM 23/06/2021 

 
sociedade machista que ainda discrimina, que ainda tem preconceito e que ainda acha 
que a mulher não pode ter voz, que ainda não pode tomar decisões na sua vida. Então 
eu quero me somar ao lamento do Deputado Barbosinha e dizer que a gente fica 
estarrecida com esse tipo de crime, inclusive por ter um dado que nos chama a 
atenção: nós tivemos um aumento de 33% do número de feminicídios de 2019 para 
2020, no nosso Estado de Mato Grosso do Sul. Em 2019, foram trinta feminicídios; e 
em 2020, foram quarenta. Quando a gente fala em feminicídio, temos que pensar que 
muitas dessas mulheres são mães que deixam seus filhos. E entre essas quarenta 
vítimas, trinta eram mães, que deixaram oitenta e cinco filhos e filhas órfãos em 2020. 
Dessas trinta e oito crianças e adolescentes, em treze casos os filhos presenciaram os 
crimes. Imaginem a cabeça dessas crianças que presencias a sua mãe tendo a vida 
tirada pelo próprio esposo ou companheiro, dentro da sua casa; imaginem o trauma 
que essa criança vai levar pelo resto da sua vida, sendo mais uma vida que se perde. 
Então mais uma vez, com tristeza e sentimento eu venho expressar minha 
solidariedade, a fim de buscarmos maneiras de conscientizar a nossa sociedade, 
mostrando a importância de as pessoas se respeitarem e levarem a cultura da paz; de 
respeitarem as decisões das mulheres nos relacionamentos, quando em muitas das 
vezes elas resolvem tomar um outro caminho, pois não se sentem mais felizes no 
relacionamento, podendo assim decidir a sua vida. Estamos em um momento em que 
temos que falar muito sobre como combater essa violência contra as mulheres. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Permite-me um aparte, Deputada Mara 
Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Permito, Deputado Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Deputada, esta Casa Legislativa sempre 
foi muito sensível às situações da violência feminina, mas a presença de Vossa 
Excelência é muito importante, porque é a representação feminina dentro da 
Assembleia Legislativa. A cada dez dias uma mulher é assassinada em Mato Grosso 
do Sul. São números assim que impactam, porque é só feminicídio; e não estou 
falando de outros tipos de homicídios praticados contra as mulheres. Em muitos 
desses casos a mulher é assassinada diante dos filhos, a facadas, a pauladas, a 
machadadas, a tiros, com as maiores brutalidades. Penso que a manifestação de 
Vossa Excelência é importante no sentido da conscientização. É preciso entrar na 
matriz curricular. Os professores de todas as disciplinas precisam trabalhar na 
formação dessas crianças que muitas vezes presenciam violência, e que têm isso 
como uma coisa absolutamente normal dentro de um ambiente familiar; mas quando 
crescem, eles passam a reproduzir aquilo que vivenciaram dentro das suas casas. 
Mato Grosso do Sul está na vanguarda. Hoje temos a Casa da Mulher Brasileira, a 
primeira do País, há delegacias especializadas no atendimento à mulher, distribuídas 
pelo Estado. E nós precisamos efetivamente trabalhar a conscientização do menino, 
ensinando que quem ama não agride, que quem ama não bate, que quem ama não 
mata; e que agredir não é amor, mas desvio de padrão, desvio de conduta. E penso 
que tudo que nós fizermos e que esta Casa puder fazer nesse formato de 
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conscientização para a defesa dessas pessoas será um avanço. Parabenizo Vossa 
Excelência por estar nesta manhã trazendo esse assunto tão importante. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Exatamente isso, Deputado Barbosinha. 
Hoje nós temos uma rede de proteção à mulher, mas principalmente quando ela já é a 
vítima, quando ela já recebeu a violência. 

PRESIDENTE - Deputada Mara Caseiro, Vossa Excelência dispõe de 
três minutos. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Três minutos. Tudo bem. Espero que 
seja bastante. Até maio nós tivemos quatro casos. A cada dez dias uma mulher é 
assassinada pelo seu ex-companheiro, ou pelo seu companheiro. Esses são dados 
que nos entristecem, e quanto mais a gente puder falar, quanto mais a gente puder 
conscientizar, é o que faremos. Como disse o Deputado, esse assunto tem de estar na 
nossa matriz curricular, como algo a ser inserido como uma disciplina dentro das 
escolas, ou seja, o combate à violência contra as mulheres. Hoje, quando eu vinha 
para a Assembleia, recebi uma matéria que dizia que um bebê de cinco meses morreu 
após ter sofrido estupro. Isso é algo inadmissível! É inimaginável entender porque um 
monstro faz isso com uma criança, como comete esse crime tão bárbaro. A gente não 
consegue entender como uma pessoa pode chegar a esse extremo. Isso causa 
náuseas, Senhores Deputados; isso nos causa nojo, repúdio, de ver tamanha violência 
contra uma criança indefesa, um bebê de cinco meses. Onde estava essa mãe? Como 
se pode chegar a um absurdo como esse? Eu quero deixar o meu repúdio, a minha 
tristeza, contra toda essa violência que tem acontecido em nosso País. Esse caso da 
criança foi em Campo Grande, Deputados Barbosinha, Herculano Borges, Pedro 
Kemp, Amarildo Cruz e nosso Presidente. “Ah, devia estar sob efeito de álcool ou 
drogas”; mas é muito triste a gente ver uma notícia como essa; é muito triste a gente 
ver o ser humano se deteriorando com a situação de um crime tão bárbaro. Era o que 
eu tinha para hoje; o meu lamento e a minha tristeza, dizendo que nós precisamos de 
um mundo mais humano, mais justo, onde as pessoas tenham amor ao próximo, pois 
é isso que nós precisamos ter mais em nosso mundo: mais amor às pessoas. Era isso, 
Senhor Presidente. Muito obrigado. 

PRESIDENTE - Encerradas as Explicações Pessoais. Convido os amigos 
a estarem amanhã às nove horas. Está encerrada a presente Sessão. Obrigado, 
amigos (10h10min). 

  


